

Con la pasión que caracteriza a González Chaves a la hora de escribir, éste asegura que Merry, a pesar de que en ese momento se encontraba en plenitud de facultades (no había cumplido siquiera los cincuenta), no tuvo ni un mal gesto hacia la medida tomada ni dio el más mínimo signo de querer aferrarse al poder. Además, Benedicto XV no había decidido prescindir de él de manera total, sino que le otorgaría un nuevo destino que debe ser considerado de gran envergadura: la Secretaría de la Suprema Congregación del Santo Oficio, que en diciembre de 1965 pasaría a recibir la denominación actual (Congregación para la Doctrina de la Fe) y que entre sus inquilinos ha tenido a una personalidad tan relevante como el Cardenal Joseph Ratzinger, a partir de abril de 2005 conocido como Benedicto XVI. González Chaves se muestra, en ese sentido, francamente tajante: Merry del Val contaba, tras sus once años al frente de la Secretaría de Estado, con el aplauso prácticamente unánime de la Curia romana, lo que ponía de manifiesto sus dotes negociadoras y de gestión.

Es aquí donde se produce ciertamente el gran déficit de la obra de González Chaves: en que prácticamente no analiza nada de sus dieciséis años al frente del Santo Oficio, mientras a la etapa previa a su nombramiento como Secretario de Estado dedica una importante extensión de páginas. Quedará ello, por tanto, pendiente para futuros estudios por parte de especialistas en el tema, pero no vamos a negar a González Chaves el evidente esfuerzo que ha hecho por acercarnos una figura tan señalada como Merry del Val y que hoy, gracias a este libro, ya no nos resulta tan desconocida.—
PABLO MARTÍN DE SANTA OLALLA SALUDES.

INFIESTA, JESÚS: *Benedicto XVI: Las sorpresas de un pontificado* (San Pablo, Madrid 2006), 431p., ISBN: 84-285-2794-6

Se trata de una biografía del Papa Benedicto XVI, entreverada de múltiples anécdotas reales llenas de humanismo e interés histórico, referidas a los diversos ámbitos en los que se desarrolló su vida en una entrega total y desinteresada a la Iglesia de Cristo. El autor, sacerdote y periodista, ha logrado en un brillante y delicioso estilo literario presentarnos en toda su grandeza la rica personalidad del Ratzinger Cardenal y Papa, ateniéndose siempre rigurosamente a la verdad de lo que narra. Se recogen numerosos testimonios directos e íntimos especialmente de su hermano Georg y de otras personas cercanas o que han convivido con el Pontífice. También el propio autor ha tenido la fortuna de conocerlo personalmente y conversó con él en 1993. Además, como es obvio, conoce bien y sigue los pasos trazados por el mismo Ratzinger en su autobiografía y tiene en consideración cuantas fuentes informativas y fidedignas ha podido consultar. Así se encontrará el lector con aspectos menos conocidos, pero siempre interesantes, sobre la infancia y familia de Ratzinger, sobre sus amistades, sobre su sentido del humor, sobre el modo de emplear sus primeras vacaciones veraniegas como Papa en Aosta... Se destaca así mismo su pensamiento de vanguardia como profesor de teología y como perito del Concilio.

La lectura de la obra va generando de manera silenciosa y espontánea un sentimiento de simpatía y de afectuosa admiración hacia la figura del Cardenal y Papa. Se ponen de manifiesto la humildad y sencillez de un Ratzinger que nunca ambicionó

dignidades ni cargos de excelencia. Lo que él ante todo amaba era el estudio y la enseñanza de la teología. El autor, sin embargo, llevado de su sentido de responsabilidad y objetividad, no oculta las críticas, algunas de ellas de descarnada dureza, lanzadas contra el recién elegido Papa; no quiere, dice, «que esta biografía quede reducida a una hagiografía». Por eso ofrece una panorámica de las reacciones, tanto positivas como negativas, que aparecieron en diversos medios de comunicación al conocerse la elección del nuevo Pontífice.

Sin embargo, las medidas, que desde el primer momento fue adoptando el nuevo Papa en su impresionante agenda de trabajo y su exuberante actividad, contradicen esos apresurados y temerarios juicios y se convierten en auténticas sorpresas: preocupación por los valores de la familia y del matrimonio; encuentros ecuménicos con la «Fraternidad Sacerdotal de S. Pío X» de Lefebvre, con ortodoxos, protestantes, judíos y musulmanes; relaciones con la Iglesia ortodoxa rusa; acercamiento a la China comunista; su encuentro con los jóvenes en las «Jornadas mundiales de la juventud 2005» de Colonia: la inesperada y amistosa entrevista de cuatro horas de duración con el «rebelde» Hans Küng, quien convertido en su auténtico defensor, dijo de él a la salida que era un Papa «abierto a nuevas ideas»... Objetivos todos éstos que iban siendo acogidos con entusiasmo por la opinión pública y en especial por las diversas personalidades eclesiasísticas.

Se nos presenta un Papa que sabe acomodarse con encantadora sencillez a los niños, como es el caso del cariñoso diálogo que mantuvo en octubre de 2005 con media docena de niños italianos el día de su primera comunión. Se nos manifiesta con ejemplos vivos la verdad de su personalidad, de su carácter, de su espiritualidad, su faceta vigorosa y sorprendente. La última parte del libro destaca con especial énfasis la celebración del último Sínodo de obispos, el más numeroso de la historia. En él se debaten cuestiones actuales candentes, como la comunión a divorciados o a políticos que defienden leyes inicuas, o el tema del terrorismo.

El autor termina con una breve historia de las visitas realizadas por Benedicto XVI a España y con una nota informativa de los «desencuentros» surgidos entre el gobierno socialista de José Luis Rodríguez Zapatero y el Vaticano. La edición nos ofrece numerosas fotos que nos recuerdan diversos episodios de la vida de Benedicto XVI. La presentación, por otra parte, es elegante, limpia y de cómoda lectura.—CARLOS BACIERO, S.J.

GONZÁLEZ-BALADO, JOSÉ LUIS, *Un Papa convincente. Benedicto XVI* (San Pablo, Madrid 2006), 503p., ISBN: 84-285-2924-8

Estamos ante una obra de palpitante actualidad en la que el autor nos descubre (con numerosos datos y los más variados testimonios de las personas que más de cerca le conocen o le conocieron) el contexto humano que nos hace comprender al vivo la gran personalidad del Papa Benedicto XVI. Todo ello en un fluido y elegante estilo narrativo-periodístico que gana desde el primer momento la atención del lector; y todo ello así mismo con transparente objetividad y sinceridad. Aunque el autor nunca pierde de vista, como es obvio, la época concreta en que se desenvuelve paso a paso la vida entera de